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Pour cette newsletter, une part importante est consacrée à des communautés selon 
l’Évangile, avec le lancement de la consultation de tous les catholiques vosgiens. Mais c’est 
aussi l’entrée dans le temps de l’Avent, l’application du nouveau Missel Romain, et l’homélie 
du 1er novembre. 

Bonne lecture à tous. 

 

 Par Monseigneur Didier Berthet, Évêque de Saint-Dié

 

« Notre diocèse a régulièrement travaillé son organisation et ses orientations pastorales. 
Lorsque je suis arrivé parmi vous il y a cinq ans, j’ai eu le sentiment très net de rejoindre 
un diocèse « en ordre de marche ». Lors de mes nombreuses rencontres et visites 
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pastorales, j’ai pu constater chez beaucoup un zèle généreux et fidèle pour que l’Église 
dans les Vosges assure encore l’ensemble de ses missions traditionnelles. 

Alors que les forces s’amenuisent visiblement, beaucoup d’efforts sont déployés pour des 
célébrations belles et accessibles, pour la catéchèse des enfants et des jeunes, pour la 
préparation et la célébration des sacrements, pour l’accueil des familles en deuil ou le 
soutien des personnes âgées, malades ou en précarité. De même, la conduite pastorale de 
nos communautés a été profondément renouvelée par la mise en place des équipes 
paroissiales, associant directement des fidèles laïcs à la charge pastorale des prêtres. Il 
faut rendre grâce pour tout ce travail et le poursuivre dans la fidélité et la créativité. 

Cependant, dans le sillage de l’exhortation du pape François La joie de l’Évangile (Evangelii 
Gaudium 2013), il me semble indispensable de travailler aujourd’hui au renouvellement de 
la vie même de nos communautés, afin que nous formions ensemble un peuple de 
disciples missionnaires selon l’expression du Saint-Père. En effet, la vie de notre Église 
diocésaine ne se résume pas à un service de réseaux pastoraux qu’il s’agirait d’offrir 
encore à la population catholique du département. Nos communautés doivent être plus 
que jamais des lieux de conversion et de ressourcement personnel, d’authentique 
communion fraternelle et d’élan missionnaire renouvelé. Pour y travailler, nous devons 
nous encourager à vivre ces «  cinq essentiels »  de la vie chrétienne que sont : la prière, la 
fraternité, la formation, le service et l’évangélisation. En effet, tous les baptisés sont 
appelés à être ensemble fils, frères, disciples, serviteurs et apôtres. 
L’enjeu est donc majeur : il s’agit bien de s’engager résolument dans une conversion 
pastorale de notre Église diocésaine, il s’agit de mieux vivre et partager la joie de 
l’Évangile. Nous le ferons ensemble par les Assises diocésaines du printemps 2022. Ce 
temps synodal sera précédé d’une vaste consultation de nos paroisses, mouvements et 
communautés au premier semestre de cette année pastorale. Cette démarche d’une 
année nous permettra d’honorer de manière très concrète la dimension synodale que le 
Saint-Père a voulu faire travailler à toute l’Église, en vue du prochain synode des évêques 
d’octobre 2023. 
Nous comptons pour cela sur l’aide nécessaire de l’Esprit saint, mais aussi sur la prière et la 
participation du plus grand nombre ! ». 

(Texte extrait d’Église dans les Vosges, n° d’octobre 2021) 

En savoir plus : https://www.catholique88.fr/assises-diocesaines-2021-2022 

Application du programme esquissé par Mgr Berthet au niveau de notre Paroisse : 

Cette année, le Pape François invite toute l’Eglise à participer et faire évoluer la vie de 
notre Eglise. Notre diocèse a choisi de consulter les catholiques vosgiens. Dans chaque 
paroisse, nous sommes invités à nous rassembler pour une première réflexion autour du 
thème « Des communautés selon l’Evangile » Nous devons réfléchir sur les manques et les 

http://r.emails.les-deux-eveches.fr/mk/cl/f/fvTKUEEqqqbcy-35VHeqzraK0IjdesP0V5WaG751DDGqnpXEizaOafzBuKucweSS4ZqQo-uw_SUVSYR4jA8ZrJgyobaN5l-vyX-2c0dIRKLL6TLJvcIP9vFPsy1SRg57xg1HLzPQFrMsgJuNTgZg7ltvTjKMvFKQyMBaOrS9IcbTl0_7b7C2vw9yTzvPDzJKUe8F8ILhQx8hRBmRScY-myDMzpm6h-rD1CheYhBKl6tslWNPaMnguw


Page 3 sur 8 
 

besoins en termes de prière, de fraternité, de formation, de service et d’évangélisation. 
Nos réflexions seront transmises au diocèse. 

Dates pour notre paroisse : 

Gérardmer : Lundi 29 novembre à 20h30 au relais Saint Gérard     

Le Tholy : lundi 29 novembre à 18h00 à la MMA 

 

 Entrée dans le temps de l’Avent 

Liturgiquement, nous entrons dans ce temps de renouveau spirituel le dimanche 28 

novembre.  

Les textes liturgiques et les homélies doivent vous aider à vivre cette période. Bien sûr, 
vous trouverez aussi des aides grâce aux diverses propositions qui vous sont adressées, 
sous la forme de numéros spéciaux, édités par vos livrets habituels : Magnificat, Prions en 
Église…. 

Nous signalons également les propositions des Frères Dominicains « Retraite de l’Avent sur 
Internet avec les Dominicains » du 28 novembre au 25 décembre, avec pour titre «  Né 
d’une femme » Galates 4,4. 

En savoir plus : https://avent.retraitedanslaville.org/ 

http://r.emails.les-deux-eveches.fr/mk/cl/f/wAAiHPdFYsEuNU7rzUVw8FgRJThBN5uCQUpeBbdpTnbYBV6waBIUKZcu623yUa7EWAEob2BBTMQO5EOWiFAvRhMZ9ZfN76r9rCQZkzCJgKDNUbzDNupc0R42Pzm_665b8br2iCjdnQzrSWL4TXDN44MRaXL4X0LZGwsT3p6Jor4EyGUjuhxXVCYI9GIkHjftOxLhXgge6XsR4BuPDBR39NwH8EuT
http://r.emails.les-deux-eveches.fr/mk/cl/f/hIDqslNQB0tr4mhRFZ_mAKmxgzGIzySBARoPqsFR7Ux6w3okMpRE1_ANaxI2E16cNTSmU1TV_qdv2lH4wwjnUrUUXLCn6Q4Jxcbtx933SRWaqKsUgRbw0qzmmDkWywdeFH263R4X7gEfvuvkfF46Xm4pEEizvJuE5mctIYBK_9R_euCZbPkt0dqh5570i2lIX2zGnj6q1UinHRkW5XcHt4dkZdbZfgNvcOCCq7dHcFzfWHszfdXTbWYVD2skYTMGVnEse5ZpuZKvegtfUCqV75INkSee6KeNVeiKaDN0_tcjAGP-cN9tPvaBglLE6V4LhDq-Q1vymq4bCT9r7zW0uk104lNRW0vYW72v-Xs
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 Dimanche 28 novembre : Mise en service du Nouveau Missel Romain

 

Quelques précisions apportées par le père Jean-Pierre Wagner : 

Nouveau, au niveau de la traduction et non du contenu. Vous découvrirez 
progressivement les nouvelles formulations. C’est la raison pour laquelle, dans le cadre 
d’un Atelier de la foi, j’ai présenté et expliqué les modifications. Beaucoup touchent les 
Oraisons et les Préfaces, c’est donc le prêtre qui est principalement concerné mais 
d’autres visent les prières de l’Assemblée. J’ai donc insisté sur la longue histoire de ce 
travail demandé initialement par le Pape saint Jean Paul II. L’idée était la suivante : toute 
l’Eglise utilise l’unique Missel romain, lequel est facteur d’unité puisque toutes les 
traductions dans les langues modernes se font à partir de lui. Ici se posent les difficultés 
habituelles des traductions : il y a le mot à mot, il y a la traduction littéraire, il y a la 
traduction à visée pastorale, il y a la traduction faite pour être proclamée…Ces diverses 
traductions, forcément interprétatives, ont pu prendre des « distances »  par rapport à 
l’original latin, d’où l’idée de Jean-Paul II de demander que toutes les langues «  vivantes » 
se rapprochent davantage de l’original latin. Le nouveau Missel est le résultat d’un long 
travail en équipes (pour ce qui nous concerne en équipes pour l’ensemble du monde 
francophone), travail évidemment proposé et soumis à Rome, la Congrégation 
compétente ne manquant pas de demander des modifications ou des précisions avant 
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d’envisager la Promulgation. Le « nouveau Missel » est donc à accueillir avec respect et 
disponibilité en s’efforçant de repérer les insistances, les modifications, les précisions 
parfois théologiques qui renouvellent la traduction de 1970. Les traducteurs ont du aussi 
se pencher sur le vocabulaire utilisé pour s’adresser à Dieu, liturgiquement on ne s’adresse 
pas à Dieu comme à un « copain », on ne s’adresse pas à lui avec le mode impératif (on ne 
commande pas à Dieu) à l’opposé le langage « d’autorité » ou de « cour » (parler comme à 
un empereur romain) ne convient pas au Dieu de miséricorde et de tendresse. La langue 
latine n’ayant pas forcément les mêmes sensibilités que la langue française, les débats 
animèrent les équipes de traducteurs. J’ai essayé - à partir d’exemples concrets - de 
montrer l’intérêt de ce travail complexe, en espérant désamorcer le scepticisme de 
beaucoup. Pour conclure, le Missel romain nous invite aussi à respecter des temps de 
silence, à retrouver le sens ancien du Mystère (le Mystère de l’Eucharistie ou les « Saints 
Mystères »), à approfondir le sens de la bénédiction qui s’adresse à Dieu, du sacrifice, des 
péchés commis  ( au pluriel, là où l’on parlait volontiers du péché ), mais aussi  à reprendre 
l’usage du terme «  consubstantiel »   abandonné depuis les années 70 mais jugé 
indispensable pour affirmer la divinité du Christ Jésus. 

 

 Dates à noter :  

Profession de foi (jeunes de l’Aumônerie du Collège) : le dimanche 15 mai à 10h30 à 
l’église saint Barthélemy de Gérardmer.  

Première communion pour l’ensemble de la Paroisse : le dimanche 12 juin à 10h30 à 
l’église saint Joseph du THOLY. 
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 Homélie du Père Jean-Pierre Wagner pour la fête de la Toussaint

 



Page 7 sur 8 
 

Cette fête liturgique nous invite à regarder l’avenir en face, à nous projeter hors de nos 
préoccupations et même d’une certaine manière à nous projeter par-delà l’épreuve de 
notre propre mort. Et c’est dans l’espérance que nous regardons cet au-delà et que nous 
nous souvenons de nos chers défunts. 
Dans le premier texte que nous avons entendu, un extrait du livre de l’Apocalypse, 
retenons les images qui sont le propre de ce texte - en fait une vision en images - elles 
veulent nous révéler une joyeuse nouvelle : les élus de Dieu sont nombreux, ils constituent 
une foule « de toutes nations, tribus, peuples et langues ». Ces élus se tiennent tous 
devant l’Agneau, vêtus de robes blanches avec des palmes à la main, tous chantent le salut 
de Dieu. Oui, de belles images, une vision heureuse pour nous aider à entrevoir ce que 
veut dire le salut accordé par Dieu. Il nous est offert et proposé, si nous savons l’accueillir 
en nous préparant. Mais pourquoi une telle offre si largement ouverte à tous les peuples, 
dans une perspective universaliste ? Tout simplement parce que Dieu est Amour. C’est 
simple à dire, et pourtant nous tenons là une véritable pépite d’or. 
Cette pépite, nous la trouvons formulée dans la deuxième lecture, la lettre de saint Jean. 
Souvenez-vous : « dès maintenant nous sommes enfants de Dieu » et nous sommes 
appelés à lui devenir semblables et à le voir dans sa gloire. Jean ne cesse de   décliner le 
dessein de Dieu qui précisément est Amour. C’est la raison pour laquelle nous ne sommes 
pas des créatures livrées au hasard, nous ne sommes pas des feuilles tourbillonnant au gré 
du vent. Certes notre vie terrestre connaîtra la mort physique, avec le temps elle sera 
oubliée, mais sans être purement et simplement anéantie, Dieu nous connaît et sa 
Mémoire est toujours vive. Il nous donne une vocation et pour y répondre, il nous faut 
regarder loin, il nous faut dépasser tout ce qui nous tient égoïstement captifs. Cette 
vocation, en ce jour, nous pouvons la nommer : c’est la sainteté. C’est la raison pour 
laquelle le Concile Vatican II, dans un texte particulièrement important (la Constitution 
dogmatique sur l’Église), a parlé de « la vocation universelle à la sainteté ». 
Pour nous, la sainteté est une espérance et un cheminement, avec la grâce de Dieu. 
Finalement est saint celui qui aime Dieu, qui sait reconnaître sa présence et qui se laisse 
purifier, transformer. C’est une manière de vivre dans la proximité de Dieu qui nous 
transforme peu à peu en purifiant notre regard. Notre regard alors change, notre regard 
sur le monde et sur notre propre vie devient plus lumineux, il est éclairé par l’Amour 
divin... A ce titre, il y a bien une « vocation universelle à la sainteté ». Les saints que nous 
aimons deviennent des modèles et des exemples, ils nous stimulent. 
Comme chaque année, nous venons d’entendre le texte des Béatitudes, charte du 
bonheur, chemin paradoxal et surprenant, mais toujours proposé. A nous de découvrir la 
Béatitude dont nous sommes proches et que nous essayons de mettre en pratique. Le 
Christ Jésus, vous le savez, les a toutes vécues et illustrées, on a pu dire qu’il faisait, en 
quelque sorte, son autoportrait. Il fut pacifique, humble, juste, pur, miséricordieux, doux, 
persécuté jusqu’à la mort sur le bois de la croix. Les saints et les saintes que nous 
connaissons et que l’Église nous apprend à aimer, à connaître sont très variés dans leur 
personnalité, leur itinéraire, leur vie et même leur spiritualité…, c’est la raison pour 
laquelle nous parlons à juste titre de divers courants de spiritualité. Certaines et certains 
ont vécu dans des monastères, d’autres en plein monde. Certaines et certains étaient très 
cultivés et savants, d’autres étaient simples et modestes. La biographie des uns nécessite 
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des centaines de pages, pour d’autres une page suffit ! Faites défiler dans votre mémoire 
les vies de saints que vous aimez, vous trouverez un modèle, vous mesurerez aussi les 
merveilles que Dieu peut accomplir dans une vie qui s’est ouverte à lui. 
Célébrons donc la fête de la Toussaint avec confiance et espérance. Prions pour nos 
défunts qui eux aussi - comme nous aujourd’hui - ont entendu l’appel à la sainteté. Que la 
grâce du Seigneur puisse alors dilater notre cœur et éclairer notre esprit. Amen. 

Merci de ne pas répondre directement à cette adresse. Utiliser gerardmer.presbytere@akeonet.com 
Paroisse Saint-Gérard-de-la-Vallée-des-Lacs - gerardmer.catholique88.fr 
Si vous ne souhaitez plus recevoir de messages de notre part, cliquez ici.  

 
 

mailto:gerardmer.presbytere@akeonet.com
http://r.emails.les-deux-eveches.fr/mk/cl/f/9ORqHC9C-ZIJEcVz6ZRQRcN11GhEpy8a8pCEbtD5ZLJLiXvQxuba58IiUD7nofn1icLr14K9d-kwmDJVYFim9R4VjGEZsY83LxjW4ZSxsXmYQcN-X6nWqwY7S4SZAVV1F3W3Ulc6q2_2IQX0j5YaW-YTXWjmIhz0G3CEn2JdfBWlVkiND-sN7BPcCkhxPIVQ
http://r.emails.les-deux-eveches.fr/mk/un/06JQ6qMjMsMONCp0ko_77tDLshIHXbqhzjrABzGeCXp-joQLHzYO3FjfdgCyzLSJD2Yvh2ud_y0rzp90ib68x-GpJYgwVSggzSYQv7ZrsHxOeIPS9_Oqqg2hS0hs89WfRXxyqqBIas0BUWGY0wqLq7UK_EBkHybF_l9dMvC34p1KGMfsWa3dfHFNd8Fq

